

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Brabant wallon

Jardin Privé à Tubize

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie
Province de Brabant wallon
Jardin Privé à Tubize

Nom du jardin	Jardin Privé à Tubize
Nom ancien	Château Germeau
Nom ancien	Maison du Directeur des Forges
Date de création	début du XX ^e siècle
Province	Brabant wallon
Arrondissement	Nivelles
Commune	Tubize
Coordonnées	rue de la Déportation, 215 ; 1480, Tubize ;
Localisation	Latitude : 50.6893506 Longitude : 4.214546400000175

Historique

Dissimulée derrière un haut mur en brique, la propriété est accessible au nord par un petit chemin escarpé. La demeure, autrefois « château Germeau », est construite au début du XX^e siècle comme résidence pour le directeur des forges de Clabecq. La cour est agrémentée de quelques parterres de gazon soulignés de plates-bandes de rosiers et dominés par quelques hautes tiges. Un petit chemin circulaire longeant le mur d'enceinte et les parterres invitent à une courte flânerie. Depuis la façade arrière, deux chemins concentriques proposent deux promenades. La première, proche de la demeure, ceinture une pelouse agrémentée de quelques statues et de mixed-borders. La seconde, plus sinueuse, longe le mur d'enceinte, traverse les sous-bois et offre par moments de courtes échappées sur les extensions des forges de Clabecq, le château et la ville de Tubize. Jadis, le long de ce chemin de ceinture, trois kiosques permettaient une pause avant de poursuivre la promenade. L'ensemble est complété, à l'ouest, d'un ancien potager reconverti en pépinière et, au sud-ouest, d'un verger.

Description

Éléments architecturaux : Au nord, précédé d'un chemin pavé, portail d'entrée sous une toiture mansardée en ardoise. Dans la cour, maison de service flanquée de garages en brique et soubassement rustique en pierre, sous une importante toiture à croupettes en ardoise. Vestige d'un kiosque à l'angle est avec piliers en bois et toiture hexagonale en ardoise. Au nord-ouest, mur d'enceinte en brique.

Éléments mobiliers : Diverses statues en pierre.

Éléments végétaux : Depuis l'entrée nord, un if (*Taxus baccata*), deux tilleuls à feuilles cordées (*Tilia cordata*), un marronnier (*Aesculus hippocastanum*), deux catalpas dorés (*Catalpa bignonioides* 'Aurea'), un hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'), un platane (*Platanus occidentalis*). A l'angle est, un massif de rhododendron (*Rhododendron* sp.), un marronnier (*Aesculus hippocastanum*) et un platane (*Platanus occidentalis*). Le long du chemin de ceinture, d'est en ouest, trois ifs fastigiés (*Taxus baccata* 'Fastigiata'), un vieil if solitaire (*Taxus baccata*), un groupe de châtaigniers (*Castanea sativa*), un massif de chêne rouge d'Amérique (*Quercus rubra*), un érable à feuilles de frêne (*Acer negundo*), un catalpa (*Catalpa bignonioides*), un

cyprés chauve (*Taxadium distichum*), deux hêtres verts (*Fagus sylvatica*), un frêne pleureur (*Fraxinus excelsior* 'Pendula'), un vieil if (*Taxus baccata*) et un remarquable vieux magnolia (*Magolia liliiflora* 'Nigra').

Potager : Situé à l'ouest du château, il n'est plus utilisé à des fins de culture mais occupé par une pépinière de hautes tiges destinée à la replantation du parc. Une serre en mauvais état est adossée au mur d'enceinte nord-ouest de la propriété. Les pelouses au sud-ouest de la maison sont occupées par un verger où se trouvent encore de nombreuses hautes tiges.

État de conservation : De nombreux éléments du parc ont disparu dont trois kiosques. Le premier se trouvait au nord de la demeure, quelques traces au sol témoignent encore de son existence. Le deuxième se dressait à l'angle est de la propriété. Il en reste quelques éléments, dissimulés dans des bosquets, témoignant d'une ancienne charpente hexagonale. Le troisième se situait le long du chemin de ceinture au sud-ouest ; son emplacement ne peut-être déterminé avec précision. Certaines portions du chemin de ceinture disparaissent sous les masifs arborés qui le bordent. Les tempêtes des années 1990 n'ont pas épargné le parc.

Maintenance : Les nouveaux propriétaires s'attachent à remettre progressivement le parc dans son état d'origine, en commençant par les abords du bâtiment principal. De nouvelles plantations sont prévues et les chemins de promenade devraient prochainement être retracés. Toutefois, il serait souhaitable de remplacer tous les fruitiers dépérissant en fond de propriété et de procéder à un débroussaillage important des sous-bois.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 62/2

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 39/2 (Ittre) Impr. coul. 1893

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 39/2

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 39/2/1

Autre(s) source(s) cartographique(s) :

Aéro Atlas, pl. 131.

Informations administratives

Publié : non

Superficie : 2 hectares

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Katrien Depicker / Didier Hoyos

Date de création de la notice : 1999-02-24

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : Plan libre